

Parece ultimado el convenio entre Costa Rica y Panamá

NOTICARIO POLITICO

Continúan los comentarios

Sigue dando juego dentro de la actualidad política la cuestión de las designaturas. Los ánimos están otra vez caldeados y es de presumir que por bastantes días, los que han de transcurrir hasta que hable la «Esfinje», el asunto tiene que ser traído y llevado de aquí para allá. Esto del politiquero en esta forma, es lo que nosotros, y con nosotros tantos más, quisiéramos ver desaparecer de una vez para siempre. No está el mal en que se discuta, ya que según opinión de unos pocos, que felizmente no compartimos, de la discusión nace la luz. El peligro estaba en la forma de discutir y más que nada en hacerlo a tontas y a locas; sin base lógica, sin criterio no solamente recto sino imparcial y justo.

Con partidismos pequeños; con política mezquina y sin entusiasmos, que no sean lo de la gula y el propio estómago, no se va a ninguna parte. Y en esto de las designaturas, más que ideales de partido, se están ya discutiendo conveniencias personalistas.

Quisiéramos que todos hubieran manifestado la alteza de miras y la franqueza de expresión, puestas de relieve por el General don Jorge Volio. No ha sucedido así y lo sentimos de corazón al ver como gira la rueda en torno a los mismos tópicos, dando vueltas en el mismo sentido de perversión y maleamiento políticos. Existe demasiada pestilencia en la charca y conviene purificarla un poco. Y el saneamiento no se consigue haciendo números y echando cuentas, de tanto puedo sacar yo y tanto tú. Se logra con renunciaciones, con sacrificios,

Panamá reconociendo el laudo White solicita una compensación de 50.000 hectáreas

Según todas las apariencias—aún cuando en ocasiones éstas engañan—parece terminado y pronto para ser sometido a las Cámaras de ambos países el convenio que finaliza las diferencias entre Panamá y Costa Rica. Por dicho acuerdo se acepta el laudo White pero, y aquí vienen los términos inaceptables del mismo, Panamá solicita una compensación territorial de 50.000 hectáreas cerca del Cerro Pando, comprometiéndose en cambio a devolver los trofeos tomados en la campaña de 1921. Deseamos como el que más, con todo el fervor de nuestro corazón que terminen las rivalidades existentes; más nuestro romanticismo no llega al extremo de comprar unos trofeos—tomados, bien se sabe como—por 50.000 hectáreas de suelo costarricense. Creemos que el patriotismo del Presidente don Ricardo Jiménez sabrá defender la integridad del territorio nacional.

El informe del Presidente de la Cámara de Comercio

En esta Redacción hemos recibido bien editado folioteo que contiene el informe del Presidente de la Junta Directiva de

la Cámara de Comercio don Alfredo Sasso R.

Damos las gracias por el envío.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

LAS ELECCIONES EN NICARAGUA

Cualquiera diría que el problema actual de Nicaragua se complica. No, no se complica; más bien se simplifica. El gobierno de los Estados Unidos, por medio de Mr. Stimson, firmó un convenio con el Gral. Moncada, jefe militar del ejército liberal, entre otros objetos, para vigilar aquel gobierno las próximas elecciones presidenciales. En Nicaragua hay, pues, un problema simple: el de hacer unas elecciones presidenciales bajo la vigilancia del gobierno de los Estados Unidos. Lo complejo de esto ha comenzado cuando el enviado de los Estados Unidos, Mr. Mc. Coy para ejercer dicha vigilancia, ha intervenido en la formación de la ley que ha de dar las normas para verificar tales elecciones. Se comprende que sea posible, en mucha parte, por convenio de partidos, que en una nación como Nicaragua, se organice un tribunal extraño a los poderes naturales del país que vigile el desarrollo de un acto electoral para garantizar la acción de esos partidos. Esta función la practican en los Estados Unidos muy a menudo en el ring. No decimos, el gobierno de los Estados Unidos, sino los hombres. Pero la costumbre hace al maestro.

Lo que comienza a producir múltiples dudas es cuando un tribunal semejante o una persona con parecidas funciones, se convierte en un poder constitucional al lado de los poderes que ejercen las funciones del gobierno de la República. Esto ha sucedido en Nicaragua con el señor Mc. Coy. Contra un hecho que afecta sensiblemente el orden constitutivo de la República se ha levantado el Congreso nicaragüense para defender las instituciones propias del país. Este es el conflicto. Mientras las cosas se mantengan en este terreno: mientras haya una institución organizada constitutivamente en Nicaragua, la pretensión de un procónsul sajón de imponerle leyes al país, es una monstruosidad, es un acto de violencia o mejor dicho de conquista atrevida y desalmada. El Congreso nicaragüense, después de todo, ha defendido un principio político del cual no se renuncia sino para suicidarse.

No se puede alegar, para justificar esto legalmente, que hay un compromiso con el gobierno de los Estados Unidos para practicar unas elecciones presidenciales. Si un tal compromiso existe, fué celebrado entre un enviado del gobierno americano y el representante de un grupo político armado de Nicaragua. El hecho no es nacional, como debiera serlo, por tratarse de cuestiones fundamentales a la vida de la república. El hecho es puramente militar, como tal puede ser un acto de violencia. De justicia? Sí, si se quiere ver así; pero de una justicia que no se puede realizar sino por medio de la espada. Querer realizar esa especie de justicia por medio de las instituciones nacionales sobre las cuales el señor Mc. Coy se aventura a ejercer influencia antinatural, es o una manera de destruir tales instituciones o una manera de burlarse inicuamente de ellas. El primero que ha comenzado por hacer escarnio de las instituciones nicaragüenses es Mr. Stimson, el enviado del Presidente Coolidge.

Este contubernio entre la espada de Mr. Mc. Coy y las instituciones nicaragüenses, es imposible, es horrendo, es casi ridículo. Otra cosa es más natural: o que Mr. Mc. Coy se vaya para su país, para dejar a los nicaragüenses practicar sus actos políticos sin intervenciones ajenas, o que Mr. Coy, agitando su espada desnuda, bajo el espléndido cielo nicaragüense, le diga a los partidos: con esta ley voy a hacer las elecciones. Esto es lo que va en camino de suceder, y por eso hemos dicho desde el principio, que la situación de Nicaragua en vez de complicarse, se acerca a su extrema simplificación.

Mientras anden revueltos el Congreso y el Presidente Díaz y el Gral. Moncada y Mr. Mc. Coy, aquello será un verdadero nudo gordiano. Pero el día, que será muy pronto, en que el procónsul sajón, corte ese nudo con la espada, entonces se verá cuán simple es el problema de Nicaragua. Es un juego algo interesante entre la espada y la ley. La espada sajona, teñida en sangre, de españoles y alemanes, y la ley de Nicaragua; pero allí mismo, los nicaragüenses saben lo que mejor les convenga. En lo real de la vida, el interés es de ellos y de los demás.

ROMULO TOVAR

EL ANUNCIO ES LA MEJOR MANIFESTACION CUANDO SE QUIERE VENDER LIGERO

DE POLITICA ITALIANA

Una reforma transgresiva

Ya está fijada la reforma fascista del Parlamento italiano. En realidad las transformaciones que se introducen, coinciden sustancialmente con las anunciadas hace meses.

En líneas generales la reforma es esta. Las confederaciones fascistas de patronos y obreros designarán 800 candidatos: de este número, el Gran Consejo Fascista, elegirá a 400 eliminando de las listas a los restantes.

La votación, en la forma que se adopta, más que de elección tiene carácter plebiscitario. Las listas de votación contienen un emblema, y es en realidad este y no los nombres en ellas contenidos lo que se vota. El elector, el votante no puede borrar un solo nombre de los allí contenidos; mucho menos sustituirlo por otro; tiene forzosamente que votar a todos los incluidos en la lista.

Se comprenderá fácilmente, que dentro de este sistema, el diputado está elegido desde el mismo momento que el Gran Consejo lo incluye en las listas. Es decir que ser candidato y diputado son una sola y misma cosa, y el votante cuando se aceque a la mesa electoral a depositar el sufragio, lo hará con el convencimiento íntimo de que la función cívica que desempeña, es casi innecesaria, ya que por este procedimiento, en realidad, la votación no es una elección. No existe además tasa numérica para la elección del candidato, y no existiendo partidos no pueden tampoco existir candidatos contrapuestos.

La memoria de la Sociedad Española de Beneficencia

Correspondiente al año 1927 ha circulado la memoria de la Sociedad Española de Beneficencia, la cual recibimos.

Vemos en ella que el número de socios hasta el 31 de Diciembre del año pasado es de 782, y el capital activo de \$181.568,28.

Las entradas y salidas fueron de \$35.981,71.

La Sociedad de Beneficencia Española es una de las pocas socie-

La votación no es personalista, el elector no vota un nombre, manifiesta su adhesión a un régimen, a un emblema político, expresa una actitud, tiene por consiguiente carácter plebiscitario. Es el apoyo a un estado de cosas en el que resulta el «duce» el verdadero y único elector, ya que es él, quien designa los candidatos por medio del Gran Consejo Fascista.

El plan de reforma alcanza también a ese organismo que se transforma en un organismo constitucional y por consiguiente en un instrumento de gobierno. La Junta Directiva del único partido legalmente existente en la Italia de hoy, queda por este medio equiparada a la Corona, el Gobierno y el Parlamento. Y aun es superior a todas ellas porque designa a los candidatos—que desde el momento que lo son, son diputados—invistiéndolos por consiguiente de atributos soberanos.

Se ha conseguido con ello marcar los últimos jalones en la evolución del Fascismo, que ha identificado el partido con la nación, por obra y gracia del empeño del «duce» que puso todo su trabajo y enormes actividades en juego para conseguirlo.

No entra ni se toma en consideración el modo de opinar de quien no sea fascista. Toda opinión contraria se define como antinacional. De este modo el fascismo, que no es ni mucho menos la mayoría del pueblo italiano, impone su voluntad, que no es ni más ni menos que la voluntad soberana del «duce».

dades extranjeras que existen en el país y honran a Costa Rica en muchos aspectos.

Damos las gracias por el envío.

Programa

del concierto que hoy dará la Banda Militar a las 20 hrs. en el Parque Morazán.

- 1.º.—El Regimiento de Riflessos. Marcha. Sousa.
- 2.º.—La Muda de Portici. Obertura. Auber.
- 3.º.—Serenata. Para trompa y flauta. Titl. (Solistas don Rogelio Arias, trompa, y don Ruizdael Lobo, flauta).
- 4.º.—Madame Butterfly. Selección de la Opera. Puccini.
- 5.º.—Why Did I Kiss That Girl Fox Trot. Henderson.

El Director

Roberto Cantillano

En este número

Página 2.—El acercamiento del Vaticano y el Quirinal.
Página 3.—Editorial.
Página 4.—Cables.
Página 5.—Sports.
Página 6.—La comedia femenina.
Página 7.—Ecos de San Ramón Noticias.

COMENTARIOS

El acercamiento del Vaticano y el Quirinal

Después de 53 años de completa separación, la Iglesia Católica y el Estado italiano, están a punto de reunirse, a menos que algo inesperado interrumpa las negociaciones que se celebran actualmente entre el Vaticano y el gobierno de Italia.

Gran parte del mérito del arreglo de la ruptura le pertenece al Papa Pío XI, quien desde que asumió el dominio de la Iglesia Católica, Apostólica y Romana, ha dedicado a este propósito especial atención y minucioso estudio.

Se debe recordar también que, a principios del año pasado, el Primer Ministro, el Duce Mussolini dijo públicamente que la «cuestión romana» debiera quedar resuelta para las próximas Pascuas de Resurrección.

Permitió la ruptura

La actitud de Mussolini ha estado en absoluta contradicción con la del Rey Víctor Manuel II, quien en 1870 permitió que la situación llegase a punto tal, que dió lugar a una ruptura abierta entre la Iglesia y el Estado.

Se recordará que en aquella época el Sumo Pontífice Pío IX promulgó su célebre «non posimus» (no podemos), que no sólo hizo que tanto él como sus sucesores se convirtiesen virtualmente en prisioneros del Vaticano, sino que acabó con toda probabilidad de llegar a un acuerdo entre los dos gobiernos.

El Senado italiano, en 1871, estableció una serie de garantías para con los derechos y privilegios de la Santa Sede, rigiendo las relaciones entre la Iglesia y el Gobierno Civil.

Detrás de todo esto, como revelan aquellos que están bien enterados de la situación, se erige la casi desconocida figura del Reverendo Tacchi Venturi. Este padre es un profundo estudiante y pertenece a la Orden de los Jesuitas. Este sacerdote fue íntimo amigo de Mussolini durante muchos años, antes de que este último subiese al Poder.

Y desde entonces lo han sido más aún, culminando todo esto cuando Su Santidad envió al Padre Tacchi-Venturi a tratar con Mussolini acerca de la compra de la vieja biblioteca del palacio Chigi, en los momentos en que el gobierno de Italia estaba pensando en adquirirla.

El sacerdote se entrevistó con Mussolini sobre este particular y se dice que el Duce manifestó: —«No le venderé nada al Papa».

El Padre Tacchi-Venturi, probablemente, demostró decepción en su fisonomía, pero Mussolini, sonriéndose, agregó prontamente:

—Dígale al Santo Padre que le haré el obsequio de regalarle esta biblioteca.

A causa de este incidente se establecieron relaciones más estrechas entre el jesuita y el Primer Ministro de Italia.

Las conversaciones entre el Vaticano y el Gobierno se han efectuado con sorprendente rapidez y sin definición alguna, y no existe la menor duda que, al final de cuentas la llamada «cuestión romana» quedará solucionada definitivamente y a entera satisfacción de los italianos y de los católicos, apostólicos y romanos del mundo entero.

Incidentes inesperados han impedido que estas conversaciones lleguen a la temprana solución tan deseada por el Primer Ministro, no pudiéndose achacar á él las demoras sufridas.

Por otro lado, se sabe que el Vaticano está sumamente satisfecho de la forma en que se están desarrollando y se halla conforme en que estas negociaciones continúen durante varios años, puesto que así ellas pueden tener una finalidad única:

«La unión de la Iglesia y el Estado».

Jalú

Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTÍNEZ & Co.

Apartado N.º 211 — Teléfono 694

Limón al día

SOCIEDAD COOPERATIVA PARA CONSTRUCCION DE CASAS BARATAS

El 11 del mes corriente se reunió un reglar número de obreros con el objeto de organizar una Sociedad Cooperativa para construir casas baratas al alcance de todas las fortunas.

El señor Francisco Castro quien hizo la convocatoria, expuso los concurrentes los fines de esa sociedad, haciéndoles ver que contaba con elementos valiosos del futuro gobierno para realizar la idea.

Dentro de la más completa armonía se nombró un Directorio provisional que redactará los Estatutos que han de regir la Sociedad.

Nos abstenemos de dar más detalles por ahora; pero sí prometemos tener al tanto

a nuestros lectores de las actividades de ese nuevo organismo, cuyos fines no podemos menos de recomendar con verdadero entusiasmo. En Limón escasean mucho las casas, están casi todas mal acondicionadas y, por añadidura, son caras, carísimas: contribuir a solucionar esa crisis es un proyecto que sin vacilación debemos todos aplaudir. Ya que los que cuentan con terrenos apropiados y con dinero se resisten a construir, es laudable y digno de admiración que lo intenten los que no disponen de ninguno de esos medios, y si sólo de una voluntad firme que suele hacer prodigios, como los hará seguramente en el presente caso.

Corresponsal

La Kola y la Kola Champagne marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la preferencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, convienen con todos; estimulan el apetito y ayudan a la digestión. Sus cualidades son superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sí solas. Pídalas en todas partes.

Sus fabricantes,

Jorge Richmond y Hno.

Notas de Sarchí

NUEVA AUTORIDAD

En estos días se ha hecho cargo de la Agencia Principal de Policía otra persona, contando así desde luego con nueva autoridad, la cual es activa y buena, por lo que nos congratulamos y alegramos bastante.

DEPORTES

El Club Sport «Juventud Sarchisena» ha abierto una suscripción para el arreglo de la nueva plaza, con el fin de inaugurar el nuevo campo lo más pronto posible. Vaya para ellos nuestras felicitaciones por su entusiasmo deportivo y progresista.

RESTABECIDOS

Mejor de salud se encuentra don Pedro Juvenal Alfaro y su apreciable señora esposa doña Emma Zamora de Alfaro, después de pro-

longada enfermedad.

LOS DESEOS DE DON ELOY ALFARO

Don Eloy Alfaro sigue con el noble empeño de convertir su taller de carretas y carrocería en una de las mejores de la República.

Habiendo puesto en práctica varias r-formas que han hecho progresar su taller con la maquinaria traída de Alemania, ha podido hacer grandes innovaciones para ejecutar difíciles trabajos.

[«Dichos» don Lolo que es hombre esforzado y de buena voluntad.

TURNO

El próximo domingo habrá un turno a fin de recaudar fondos para la instalación de la cañería.

Cronista H. Y.

Revistas de Modas

DE VENTA EN LA LIBRERIA FALCÓ

La Moda Elegante.....	1.00
La Mujer en el Hogar....	1.00
La Femme Elegante.....	1.50
Trés Chic.....	2.75
Le Gran Chic.....	3.25
L' Idéal Parisiën.....	2.50
París Chic.....	3.00

Cartas íntimas

(OBRA POSTUMA)

Por RANCISCO PI Y MARGALL

LXV

CARLOS A EUSEBIO

Convencido estoy, Eusebio. El triste estado en que por las colonias nos vemos me hace desear que de una vez las perdamos todas para nunca más salir de esta península, donde hay tanta tierra sin labor, tanto río por canalizar, tantas vías terrestres por abrir, tantos puertos que mejorar, tantas preocupaciones que desvanecer, tantos millones de almas en que encender la luz de la inteligencia y encarnar el sentimiento de la justicia. Si, Eusebio, si es hora ya de que pongamos fin a nuestra vida de aventuras.

Terrible es la lección que en estos días recibimos. Por habernos negado a reconocer la independencia de Cuba estamos envueltos en una guerra que nos lo pone todo en peligro. Ni una mala victoria obtenemos ni esperamos: perdidos en Cavite una escuadra y hoy tenemos encerrada y prisionera en una bahía la más poderosa, la que nos infundía más confianza.

Perderemos la Isla de Cuba, las Filipinas, tal vez la de Puerto Rico y ¡ay! quizá no esté lejos el día en que venga a nuestros propios mares la armada de los enemigos. ¿Qué hacer en situación tan crítica? Carece de rumbo el Gobierno, de ideas las Cortes, de energía y decisión el Reino. No tenemos buques, no tenemos cañones, ni tenemos recursos. Nos sobra en cambio el orgullo y así nos asusta pedir la paz como continuar la guerra.

Te engañas, Eusebio, si realmente esperas que los Estados Unidos nos devuelvan el Archipiélago Filipino. Observo en Mac-Kinley algo que me desazona y me inquieta. ¿Habrá roto ese hombre con la tradicional política de su pueblo y querrá llevarlo por donde llevan los suyos los reyes de Europa? ¿Aspirará a extender más acá del Golfo de Méjico y aun a las tierras de la Oceanía los dominios de la República?

No sabes tú hasta qué punto lo sentiría. Desconfío hace tiempo del porvenir de la libertad de Europa. Temo que el altar y el trono la ahoguen ¡La veo con tan pocas raíces así en los gobernados como en los gobernantes! A veces llego a dudar de que exista. ¿Es libertad lo que tenemos, me pregunto, o es mera tolerancia?

En esas horas de desaliento, quizá propias de mis muchos años, una sola esperanza me conforta: esos Estados Unidos que ahora tanto se aborrece. Esos Estados, me digo, son la síntesis de la humanidad: allí tiene toda

raza su asiento, toda religión sus aras, toda idea su culto, todo ingenio campo a su inventiva, todo pensamiento por audaz que sea hombres que lo acojan y realicen; allí no es posible que la libertad sucumba. La sostendrían en todo tiempo el hábito, la heterogeneidad de elementos, la ausencia de toda centralización, la cuasi independencia de los Estados que componen la República, las múltiples necesidades de una vida que no halla límites ni a sus manifestaciones ni a su desarrollo. Cuando aquí el fuego de la libertad se extinga, allí irán nuestras naciones a encenderlo.

Me exalto en medio de estas consideraciones, Eusebio; y ¿por qué había de ocultártelo? Llego a ver en aquella República la futura redentora de las gentes. Me parece verla emancipando las colonias de América y constituyéndolas en repúblicas, pasando el estrecho de Behring y despertando al grito de libertad las dormidas naciones de Asia, avanzando hacia Europa y derrocando los tronos de los últimos reyes.

Hondo, muy hondo pesar me produciría que se convirtiese hoy aquella República de redentora en tirana y luchase por someter a su yugo tierras apartadas de su territorio. No puedo creer que en tal error caiga ni en tal abismo se hunda. Ha declarado por sus Cámaras a la faz del mundo que no pretende apoderarse de Cuba y ha dicho después de la toma de Cavite que no hará suyas las Filipinas. Que no intente tomar ni una ni otras islas lo revela además con sus actos. En Cuba marcha de acuerdo con los que ha tiempo pelean por ser libres e independientes; en Filipinas procura la constitución de un gobierno indígena. Llegaría al colmo de la deslealtad y de la hipocresía si llevase otro pensamiento.

No, no es para que lo creamos; es por lo contrario de creer que empieza ahora su papel de redentora y quiere acreditar sus nobles y humanitarios sentimientos creando una república en Occidente y otra en Oriente: la de Filipinas y la de Cuba.

Como quiera que sea, no lo dudes, Eusebio, el Archipiélago Filipino desaparece de nuestro mapa. Si no queda en poder de los norteamericanos, queda en el de los indígenas; nunca en el nuestro.

Siempre tuyo

CARLOS

11 de Junio de 1898.

Donde

ROBERT

toda su ropa

LOS ANUNCIOS DE LA PRENSA SON EFICIENTES Y SU RESULTADO BUENO

EDITORIAL

Más que fanfarronería, necedad

Rompemos la costumbre inveterada—ya hablaremos algún día de ética periodística—fuertemente arraigada entre los periódicos costarricenses, de no hacer mención ni referencia en unos a lo que se publica en los otros, como si el simple hecho de citar la procedencia y fuente de información de donde se tomó el rumor o la noticia que se comenta fuera pecado imperdonable. Pone de manifiesto tal proceder la cordialidad, el compañerismo y la confianza que existe entre los dedicados a esta ingrata tarea del diarismo, que hacen antipática y espiritualmente agresiva los mismos encargados de redimirla de su baja y pobre condición.

Nos referimos hoy a un artículo que sobre tópicos sociales publicó en las columnas de «La Tribuna» correspondientes al número de ayer, don Elías Jiménez Rojas. El título, «La fanfarronería nacional» dice ya lo suficiente invitando a su lectura; mas el contenido enjundioso, claro y terminante; el haber puesto con valentía el dedo en la llaga, hablando sin ambages ni rodeos, sin pelos en la lengua como vulgarmente se dice, merece sobre un aplauso cordialmente tributado, la incitación a que prosiga el escritor, tan lógico y contundente en su razonar, por el camino emprendido. No está solo en esta empresa el señor Jiménez Rojas, le acompañan la simpatía y solidaridad espiritual de cuantos pensamos de igual forma, que no somos ni pocos ni tan despreciables que no merezca tomársenos en consideración.

Quiere el articulista, que seamos veraces expositores de nuestras cosas. Que nos acostumbremos a no mentir, a no fantasear sin ton ni son. A no inflar los cosas, sacándolas de quicio con juicios erróneos, con exageraciones lamentables, cursis e inconvenientes. En una palabra a

que no se nos tome por los portugueses del continente de Colón-dicho esto sin ánimo de ofender a los cohabitantes de la Península Ibérica, demasiado hiperbólicos y conceptuosos.

Denuncia el escritor varias afirmaciones, que hacemos con la mayor tranquilidad, convencidos de que ejercitamos una virtud al hacerlas, cuando lo que conseguimos es atraer la antipatía de los de fuera de casa, que han de reírse de nosotros. De nuestra inocencia y estulticia. Una de estas afirmaciones, es la de que en Costa Rica hay más maestros de escuela que soldados: no expresaron mucho el cerebro los que tal dicen.

Otra la de creernos como uno de los pueblos de superior cultura y menos analfabetismo. En cuestión de cultura, andamos así así; de analfabetismo también contamos con lo nuestro.

Otra afirmación más, ingenuidad de las ingenuidades, la relativa a la belleza excepcional de nuestras mujeres.

Claro que lo son; pero hasta nos parece ofensivo para ellas el sostener que sean las más bellas del planeta o poco menos: ni porque se afirman así o en contrario han de dejar de ser como son, con la hermosura del rostro reflejo fiel de su belleza espiritual. Además que los concursos internacionales de hermosura femenina están por completo desprestigiados.

Muchos más tópicos de los que ponen de relieve la tontería humana podían haberse apuntado. El articulista señala éstos como botón de muestra. Son suficientes para demostrar hasta donde alcanza «la fanfarronería nacional», según don Elías Jiménez Rojas, que dió en el clavo esta vez y en qué forma; la necedad de unos cuantos pobres costarricenses en nuestra más modesta manera de ver las cosas.

Aniversario de la muerte de don Rogelio Fernández Güell

Ayer hizo 10 años cayo asesinado en Buenos Aires el patriota Rogelio Fernández Güell, por el plomo homicida de la tiranía, y con él cayeron sus compañeros de lucha.

A su memoria dedicamos en este triste aniversario la flor del recuerdo y una corona inmarcesible de afectos y pensamientos.

El Presbítero y Canónigo don Carlos Borge en nuestra oficina

Ayer estuvo en nuestras oficinas el Presbítero y Canónigo don Carlos Borge, Cura de la Parroquia de la Soledad.

EL OBJETO DE LA VISITA

El Pbro. Borge con la amabilidad y gentileza que le caracteriza en su simpática persona, nos saludó atenta y efusivamente, suplicándonos enseguida que rectificáramos una nota publicada en este diario acerca de la Conferencia proyectada por el señor Amado Chaverri Matamoros, acerca de la actual política del Presidente Calles en Méjico en relación con el problema religioso que ha agitado en estos años la tierra azteca, en la cual dijimos que el Pbro. Borge tomaría parte para refutar los conceptos que

emitiera el conferencista a favor de la actitud de Calles.

El Pbro. Borge dice que no está dispuesto a tomar parte en la conferencia, es decir, en la controversia, aun cuando él le dijo al señor Chaverri que si quería fuera a su casa acompañado de los amigos que quisiera y en un salón discutirían el problema mejicano, de lo que él está bien documentado.

Según parece Chaverri Matamoros se empeñó en discutir con el ilustre Sacerdote ese asunto, pero no ha comparecido a dar la Conferencia y creemos que ésta no se llevará a cabo.

Agradecemos altamente la visita del Pbro. Borge y las declaraciones que nos hizo al respecto de este asunto

GENERAL MACHINE EXCHANGE

COSTADO OESTE DEL PARQUE CENTRAL
SAN JOSE, COSTA RICA

Reparación de toda clase de máquinas de escribir y calcular, registradoras, etc.

Trabajos garantizados con certificados de todo el país.

Larga práctica en el ramo ESPECIALIDAD EN CASOS COMPLICADOS

Existencia de máquinas a precios bajos
Tamaños standard y portátiles

Diferentes estilos de registradoras sencillas y de tiquete

Se aceptan en pago máquinas usadas y se reciben en consignación

ANDRES MASIS M.

TELEFONO 537

Depósito y aserradero de Maderas A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.
APARTADO 334 TELEFONO 61

Pintura Decorativa

Pintura industrial y tapiz para casas

Lydio Bonilla P.

Rótulos y anuncios artísticos

DIBUJOS EN TODO ESTILO

125 varas al Sur del «Aguila de Oro»



FOLLETIN No. 52

LA VICTORIA

Novela sobre los problemas de orden social y moral que se le plantean a una mujer de ideas modernas

por FEDERICA MONSTENY

No obstante, Susana, cada día más allegada a Clara y sintiendo cada día más la poderosa influencia moral de su maestra, empezaba a rebelarse contra Fernando. Eran pequeñas e insignificantes rebeldías, pero que sorprendían y disgustaban a Fernando y es seguro que si no estuviese tan enamorado de Clara y no hubiera perseguido con tanta tenacidad la cura o doblegamiento, pues las dos cosas deseaba, de la voluntad de la profesora, Susana habría sido sacada de la academia.

Un día la muchacha dijo con resolución a su hermano:

—Fernando, desearía que me llevases al Ateneo en

donde la señorita Clara da sus conferencias.

Fernando, suspenso un momento, preguntó:

—¿Te lo ha dicho ella que me lo pidieses?

—Ella no dice nunca esas cosas. Soy yo quien desearía ser como ella y quiero ver si lo logro.

El joven cogió la cabeza de su hermana, mirándola a los ojos. El rostro sonrosado de la joven expresaba una extraña resolución, y sus ojos, antes vivimos y velados, brillaban vivamente.

—¿De modo que tú quieres ser como ella?—preguntó de nuevo Fernando.

—Sí—dijo la muchacha con firmeza.

—¿Y se puede saber a

santo de qué son estas ganas?

—A santo de que Clara—tú lo sabes—es una mujer muy distinta de las otras y muy buena y muy extraordinaria.

—¿Es ella quien te ha acostumbrado a pensar así?—insistió Oswald.

—Repito que no—dijo la niña enérgicamente.—Soy yo quien quiero ser como ella.

—¿Y qué sabes tú como es ella?

—Más que tú—arguyó Susana.

Fernando la soltó, muy pensativo y sorprendido. Aquel cambio extraordinario de su hermana, le desconcertaba y no sabía si disgustarle o agradaarle.

—Si Clara, además de inteligente, buena y superior, fuese más femenina, y más apta para el amor! Menos orgullosa y obsesionada por sus ideas, sería perfecta! ¡Y ahora Susana quiere ser como ella!—pensaba, mientras su hermanita mirábase inquieta.

Al fin, Oswald, dijo en voz alta:

—Iremos juntos al Ateneo. No tengo ningún inconveniente.

La niña le saltó al cuello, murmurando a su oído:

—A ti también te gusta hablar con Clara. ¡No me lo niegues!—agregó con una sonrisa maliciosa.

Fernando la miró, sin saber qué decirle. Susana continuó, sin cesar de reír:

—Y hasta creo que a Clara le gusta hablar contigo. ¡Conque ya ves!...

Fernando, algo confuso, cortó la conversación, encarándola hacia otro asunto.

Pero al sábado siguiente los dos hermanos fueron juntos al Ateneo. Clara, inconscientemente, triunfaba, pues era su influencia, aunque no quisiese, la que iba cambiando a Susana.

Clara, que ya se hallaba en el Ateneo acompañada de Laura, al verlos juntos, no pudo reprimir un movimiento de sorpresa.

—¡Caramba!—dijo sonrien-

do.—¡Al fin se ha resuelto usted a presentar su hermana al enemigo!

Fernando la miró casi con tristeza.

—Hace usted mal en juzgarme así, Clara. No ha comprendido aún qué clase de hombre soy yo.

Tampoco ha comprendido usted, seguramente, la clase de mujer que soy.

—Yo sí, lo he comprendido—dijo Susana con gravedad.

Clara se volvió hacia ella:

—¿Usted sí me ha comprendido? Lo celebro. Sin embargo, añadió un poco vacilante,—casi hubiera preferido que fuese su hermano quien me comprendiera...

La sinceridad de la joven, dejándole ver el afán de su alma, emocionó y enardeció a Fernando.

—¡Me ama!—pensó.—¡Me ama! La cura es fácil. De una mujer enamorada un hombre puede hacer lo que quiere.

Porque Fernando estaba convencido de que Clara hallábase enferma, de que

en ella había un desequilibrio moral que redundaba en perjuicio de su felicidad, desequilibrio que debía curarse, asegurando, con la curación, su dicha futura.

El plazo de los sesenta días encontrábase a más de la mitad, pero Fernando, convencido del amor o del deseo de amar de Clara, consideró que había tiempo más que suficiente para vencer el orgullo o la enfermedad de la joven. No se le ocurrió nunca pensar que Clara pudiese tener razón y que en su actitud hubiera un tesoro de voluntad y un sacrificio profundamente doloroso. No concebía que una mujer se negase a amar deseándolo, por dignidad de ser humano y para reivindicar al sexo.

El amor, para él, era lo fundamental y la mujer la encarnación de él. Todo lo que pugnaba contra este concepto, todo cuanto quería libertar el amor de la esclavitud del instinto y a la mujer de la esclavitud del hombre, esclavización

PAGINA CABLEGRAFICA

Comentario cablegráfico

Nuevamente la atención del mundo, recogida en un respetuoso sentimiento de piedad, se vuelve hacia el Océano y escrita con atención en la inmensidad móvil de sus aguas, tratando de descubrir lo que busca; el pájaro de acero que rendido por la fatiga ha debido posar sus rígidas alas, siempre abiertas como en abrazo de despedida, sobre la extensión en la que espera la muerte. La intrusa que aguarda una víctima más.

Hoy en Inglaterra, bajo su cielo gris y nebuloso de «puré de guisante» flota un sentimiento de melancólica condolencia. Ha sido un patriota quien intentó la hazaña, no importa cuál aun cuando sea la temeraria de cruzar el mar de banda a banda, de Europa a América, y con él unidos en espíritu están todos los ingleses: envidiosos unos de la gloria y el triunfo, sintiendo otros como propios los peligros, las vicisitudes y obstáculos que se oponen a la realización de este sueño. Pero orgullosos todos de llamarse ingleses; de ser hermanos en los altivos ideales del que intenta la hazaña. Para Albión conquistadora, dueña del mar el dominio del aire es obsesión de su poder; quimera que trata de convertir en realidad; desvelo y comoción de los que mandan por conseguir tal supremacía, tal puesto y rango con atributos de primera potencia. De dueña y señora del espacio la que lo fuera antes del imperio de las aguas. La voracidad del Océano ha servido quien sabe si de tumba a estos ideales de grandeza y predominio. No importa. Otros se lanzarán mañana en pos de las huellas de Hinchcliffe para adueñarse de la gloria y hacer más poderosa, temible y respetada a su patria.

El Observatorio de Cambridge señala un nuevo cometa

Cambridge, 15.—Se han terminado los trabajos científicos, que complementan las observaciones hechas con motivo del descubrimiento del Cometa Reinmuth, hecho últimamente por este astrónomo inglés.

Los datos comunicados por el Observatorio de Cambridge son los siguientes.

El astro, al parecer de naturaleza cometary, de duodécima magnitud, se encuentra entre Leo y Cáncer, casi al Este de la estrella número 79 de Cáncer, moviéndose en dirección Noroeste.

Desbordamiento de un río

Pekin, 14.—El gobierno ha hecho entrega de recursos especiales a las regiones comprendidas en la zona de invasión del último desbordamiento del Río Amarillo, que salido de su curso en Shantung inundó 89 poblaciones, dejando desamparadas y en la miseria a 20.000 personas.

Negociaciones interrumpidas

Berlín, 15.—Como represalias ejercidas por haber sido arrestados unos ingenieros alemanes en el sector de Don, arresto que el Gobierno alemán estima injusto, sin que por el Soviet se hayan dado explicaciones de ninguna clase, se ha decidido interrumpir las negociaciones comerciales entre Alemania y Rusia, que habían comenzado bajo los mejores auspicios.

Candidato a la reelección

Lisboa, 15.—El actual Presidente de la República Carmona, figurará como candidato a la Presidencia en las próximas elecciones. La postulación ha sido ya anunciada oficialmente.

Edificio histórico amenazado

Londres, 15.—La Torre de Londres, el monumento histórico, que tantos recuerdos de dolor y sufrimiento guarda entre sus piedras centenarias, estuvo amenazada seriamente, cuando en la mañana de hoy se declaró en su interior una conflagración. Las llamas causaron, gracias a la prontitud con que se acudió a combatir el incendio, pequeños desperfectos en algunas estancias del piso superior. El servicio contra incendios que posee la Torre, fue suficiente para evitar el siniestro que produjo gran ansiedad entre el público londinense.

Salida de un delegado español

Madrid, 15.—Después de recibir las últimas instrucciones del General Primo de Rivera Jefe del gabinete español y de conferenciar extensamente con el Director de Marruecos General Gómez Jordana saldrá en el día de mañana para París, como delegado de España en las conferencias sobre Tanger, el diplomático señor Aguirre de Carcer.

Preparándose para un vuelo

Roma, 15.—Próximamente en viaje de pruebas, con carga completa y tripulación total hará un vuelo el dirigible «Italia», que como se sabe es el destinado para verificar el raid al Polo Norte al mando del general Nobile.

En los anteriores viajes de pruebas en pequeñas cargas, y corto radio de acción los resultados fueron espléndidos.

Mueren cuatro aviadores, en un accidente

San Diego, Cal., 15.—Sobre el campo de aviación de esta ciudad chocaron dos aviones pertenecientes al servicio de la marina. En el fatal accidente hubo que registrar cuatro víctimas, que resultaron muertas. Los aparatos quedaron convertidos en un informe montón de hierros y astillas.

Actividades comunistas

Tokio, 15.—Individuos que se creen pertenecen al partido comunista han activando su campaña contra el actual sistema de Gobierno. Multitud de hojas subversivas, publicadas por los extremistas han sido decomisadas. La policía continúa haciendo registros domiciliarios y deteniendo a los que se considera como dirigentes del movimiento de protesta. Últimamente fueron visitados las oficinas del partido comunista y los del «Musun Shimbun» órganos de los proletarios. Entre las detenciones efectuadas figura la del profesor Ihon Oyanna líder del partido de los campesinos y otros doce más en el distrito de Saita y treinta en el de Osaka.

SE TEME POR LA SUERTE DEL «ENDEAVUR»

Londres, 15.—A medida que pasan las horas crece la ansiedad pública, por la suerte que haya podido correr el aviador inglés Hinchcliffe y su valiente compañera a bordo del «Endeavour». Sólo una débil esperanza de que puedan haber sido recogidos por algunos de los barcos que hacen la travesía de Europa a América, sostiene el ánimo de las gentes, confiadas aún en el resultado feliz de esta valiente travesía de Inglaterra a E. E. U.

La voracidad del océano parece contar una víctima más

Londres, 15.—Ningún aviso inalámbrico señala el paso de Hinchcliffe, ni comunica su paradero. La voracidad del océano parece haber hundido en el misterio de sus aguas los arrestos y heroísmos de los tripulantes del «Endeavour». Aumentan los temores, el hecho de saberse que en parte del área por donde tenía que cruzar el avión se ha desarrollado una violenta tempestad. Sin detalles complementarios de ninguna clase, los londinenses y con ellos toda Inglaterra, pierden

sus esperanzas y creen en la posibilidad de un desastre.

EL PRESIDENTE DIAZ CONTRA CHAMORRO

Managua, 15.—Parece conocerse los propósitos del Presidente Díaz, de excluir del gabinete a los miembros que son chamorristas, los cuales forman la mayoría del mismo. Se comprende mal esta determinación por cuanto según las últimas noticias, los conservadores tratan de controlar totalmente las próximas elecciones, y es actualmente Chamorro quien ordena y manda en el Congreso.

La situación «fregada»

Managua, 15.—Mc. Coy, el Ministro Norteamericano Eberhardt, y el Secretario de Relaciones Exteriores Cuadra Pasos, conferenciaron acerca de la situación creada al rechazar el Congreso la proposición Mc. Coy. Se cree que el método que se pondrá en práctica para evitar estas dificultades ha de ser un decreto presidencial ordenando la supervisión.

NOTICIAS DE NUESTRO CONTINENTE

Río desbordado

Buenos Aires, 14.—Noticias de Guardia Vieja, Provincia de Córdoba, informan que se ha desbordado el río Cuarto, inundando una extensa zona de más de cincuenta mil hectáreas destinadas a la agricultura y ganadería, arrasando casas y sembrados y ocasionando perjuicios estimados en varios cientos de miles de pesos.

Muchas familias y colonos han quedado en situación aflictiva, habiendo perdido viviendas, muebles y útiles de trabajo, después de correr serio peligro. Los refugiados se encuentran en sitios altos hasta la llegada de auxilios.

Instrucción de un censo ganadero

Quito, 14.—Se ha dispuesto la formulación del censo ganadero en el país instruyéndose a las autoridades rurales para que procedan a levantarlo.

Renuncia de un diplomático boliviano

La Paz, 14.—Por motivos personales renunció Casto Rojas, Ministro Plenipotenciario de Bolivia en Chile, quien firmó el protocolo de la entrega de la sección boliviana del ferrocarril de Arica a La Paz.

Distribución de correspondencia aérea

Buenos Aires, 14.—Mediante convenio postal entre Estados Unidos y Argentina el servicio norteamericano de correo aéreo se encargará de distribuir la correspondencia argentina que va para las ciudades del interior de Estados Unidos.

Accidente sin consecuencias

Salaverry, Perú, 14.—El hidroavión naval E. S. tripulado por el teniente Washburn, sufrió la falta del motor en momentos en que evolucionaba sobre la bahía, pero se evitó un accidente gracias a la destreza del aviador.

Obreros que se organizan

Guatemala, 14.—Los obreros de la industria de curtimientos, se organizan amparados por las leyes de asociación. Dichos elementos societarios piden aumento de salario y 48 horas de trabajo semanal. A su vez, los patronos, tienen el

propósito de asociarse también para defender sus intereses, según ellos amenazados.

NOTICIAS EN LINEAS

—El campeón de peso ligero Tomany Loughan desea pelear con Heeny o Risko.

—A manos de Ireland, el campeonato europeo de peso medio fue perdido por Milligan.

—Artificialmente se desmoronará el cerro Monserrat causante de la catástrofe de Saito.

Manuel Malhan ha sido desigado para ocupar la vacante de Puyredon en Washington.

—Se cree que la rutura de la presa San Francisco sea obra de una mano criminal.

—Doce mil personas sin trabajo fueron banqueteadas por el Alcalde de Delancey Pensilvania.

—Un reo que era conducido a la cárcel de Nueva York acusado de asesinato se suicidó con un veneno en el automóvil que lo conducía.

—Wanamaker que acaba de morir deja una fortuna de 50 millones de dólares.

Club

“Orga-Privat”

Máquinas de escribir

VII sorteo

Favorecido No. 14

Nombre:

KRUSE & Co., pte.

San José, 15 de Marzo de 1928

Testigos:

Carlos Gutiérrez

Antonio Castro Sánchez

Agente:

ROBERTO MEVES

Contiguo al Teatro

Variadas

Convocatoria a los estudiantes para el congreso de oratoria

México, 16. El periódico «El Universal» de esta ciudad ha convocado a las agrupaciones de estudiantes de la República a tomar participación en el Cuarto Congreso de oratoria que deberá efectuarse en esta capital, para presentarse después a la gran junta tribunicia a disputarse el título de campeón internacional de oratoria en el toneor que se efectuará en Octubre del presente año. En Washington la convocatoria ha despertado gran entusiasmo.

Anteayer no hubo clases

Con motivo de la Conmemoración del II aniversario de la catástrofe del Virilla, antier no hubo clases en las escuelas y colegios de la República.

Sociales

FECHA MATRIMONIAL

Hoy celebran el 15 aniversario de vida matrimonial, el conocido ganadero don Augusto Colombari Chicoli y doña María Barquero, por cuyo motivo les enviamos nuestra sincera felicitación.

VIAJEROS

De Zarcero llegó el Presbítero don Carlos Lira Valdés.

—Don Antonio Alvarado, de Liberia.

—De la Barra del Colorado llegó la estimable señora doña Ofelia de Mors.

—Don Francisco Orlich y señora, de San Ramón. Ambos pasajeros se hospedaron en el Hotel Metrópoli.

—De Limón regresó doña Elena L. de Rodyers.

—Don Roberto Brenes Guadalupe saldrá para Panamá.

—Don Adolfo Armijo y su señora esposa, saldrán para Europa en vías de regreso. Su viaje durará un par de meses.

—Para los Estados Unidos saldrá en breve don Gonzalo Vargas Gagini.

—Don Alex Murray y su hija la señorita Zaira, saldrán para Jamaica y el Canadá.

—Don Tomás Soley Carrasco saldrá para Panamá en asuntos comerciales.

—Don José Joaquín Salas Pérez y don Terencio Peralta salieron hoy con rumbo al Guanacaste; visitarán algunos planteles de enseñanza en varios cantones y regresarán a mediados de la semana entrante.

El Gobierno guatemalteco no ha enviado tropas contra la Cuyamel Fruit Co.

En esta capital hemos sabido según los rumores que circulan que es absolutamente falsa la versión de que el gobierno de Guatemala haya despachado tropas para reducir a la obediencia a la «Cuyamel Fruit Company».

considerado guatemalteco, pero fue el gobierno hondureño el que se encargó de hacer suspender los trabajos terminando así el conflicto».

Envió el gobierno guatemalteco 300 soldados a la frontera

Añade nuestro informante que el gobierno de Guatemala se limitó a enviar 300 soldados para resguardar la frontera, y que el asunto se trata cordialmente entre las Cancillerías de Guatemala y Tegucigalpa, considerándose ya solucionado.

El incidente diplomático

Nuestro informante, persona seria e imparcial recién llegado de Guatemala nos ha dicho que hubo un incidente diplomático, el cual relata así: «La compañía bananera Cuyamel Fruit Company hacia avanzar sus líneas ferroviarias por el territorio



El M. I. Centro Gallego empata a dos "goals" con Juventud Asturiana de Camagüey

El primer partido, que tuvo lugar el día 24, resultó discutido e interesantísimo. A las órdenes de Oriol alinearon ambos onces y puesto el balón en juego, pronto inician los astures su primer arrancada que salva estupendamente Turquito. El juego sigue su desarrollo, merodeando el esférico por el terreno de unos y otros contendientes, pero las jugadas de los «chicos de la fabada» son siempre más eficaces y mejor hilvanadas que las de los gallegos; no obstante en una acometida del centro, surge un castigo cerca del área de los justos por fault de Villaverde. Lo tira Morera el «tico» y el balón penetra en la casilla astur sin que Trabanco pueda hacer nada por detenerlo. A partir de ahí lejos de desanimarse los hijos de pelayo, arremeten con furia contra Turquito, pero éste que está intrasitable, todo lo detiene. Borrazas recibe un pase de Ramírez, el ya famoso «Tanque Camagüeyano», y empalma un tiro que el turco en un magnífico «plongeon desvia, aprovechando Petit para lanzar un shoot que pega en la cabeza del guarda

meta (en la cabeza del turco dando en el larguero y saliendo a corner. Y con un goal a cero a favor de los galáicos finaliza el primer half. Comenzando el segundo, vuelven los astures a dueñarse de la situación y no tardan mucho en anotar su primer goal, obra de Borrazas al recibir un bonito pase de Ramírez y al mismo tiempo que sale Turquito para despejar, el centro delantero con gran serenidad impulsa con su cabeza el balón pasándolo por encima del guard meta, haciendo así un goal de magnífica ejecución, muy entusiasta y merecidamente aplaudido. Este tanto anima a los astures, los cuales embotellan a los galáicos no tardando en venir el segundo goal y siendo Petit el encargado de la perforación. Sigue exhibiéndose un juego de «altura» por ambos equipos, y cuando faltaba un minuto para terminar como informé por telégrafo, Solera aprovechando un pase de su paisano Morera, fusila el goal del empate con gran descontento para los astures terminando el partido con el score empatado a goals.

De todo un poco

LOS PENSADORES

En Grecia era acción lícita, honrosa y laudable el que las gentes distinguidas adoptaran el oficio de actor. Siempre he tenido por impertinentes a los que censuran tales diversiones, y por injusto a los que impiden la entrada en nuestras ciudades a los comediantes de mérito, privando así al pueblo de legítimos placeres. Las ordenes acertadas cuidan de reunir a los ciudadanos, así para las serias prácticas de la devoción como para los juegos y distracciones; con ello van en aumento la amistad y comunicaciones generales. No podrán concederse al pueblo pasatiempos más ordenados que aquellos que se verifican ante la presencia de todos, a la vista misma del representante de la autoridad, y hasta encontraría muy puesto en razón que el soberano los gratificase a sus expensas alguna vez para este fin, liberalidad que sería considerada como paternal. Paréceme también acertado que en las ciudades populosas haya sitios destinados y dispuestos para el espectáculo teatral; pues entiendo que éste es un remedio excelente contra la comisión de acciones culpables y ocultas.

ductos de la calcinación. Murdoch, en Inglaterra, destiló la hulla en vez de la madera que empleaba Lebon. Este invento gozó de gran boga hasta que apareció la luz eléctrica, lo que no quita su mérito a Lebon.

LA AVIACION

Clemente Ader es el padre de la Aviación, puesto que de 1896 construyó el primer aparato autónomo de motor. En presencia de varios delegados militares su aparato dejó el suelo del campo de Sasory y efectuó un vuelo de 300 metros. Los hermanos Voisin inventaron los aparatos en los cuales Farman y Delagrange realizaron sus hazañas de 1907 a 1908. En esta época los hermanos Wright hicieron experimentos decisivos, pero sin lograr construir el primer avión digno de este nombre. El último adelanto es el autogiro de la Cierva.

LA LUZ ELECTRICA

La lámpara eléctrica de arco es debida a Foucault, que en 1848 utilizó un invento de Davy en 1813. No obstante el alumbrado eléctrico no tuvo gran aceptación hasta que Edison, en 1880 inventó la lámpara de incandescencia. El alumbrado por luminescencia eléctrica de los gases carbónicos y azoado es invento de Moore, en 1905. El alumbrado eléctrico por vapor de mercurio se debe a Cooper-Hevitt. Jorge Claude inventó el alumbrado por por neon (gas raro de la atmósfera), de magnífica luz roja.

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

La invención de esta máquina remonta a los trabajos de Foucault, ciego de nacimiento. La primera máquina de escribir de uso práctico fué construida en los Estados Unidos por Soule, Sholes y Clindden, quienes en 1837 la entregaron al comercio. A partir de esta época, el aparato se perfeccionó más; pero la primera máquina comprendía todos los órganos esenciales; caja móvil con caracteres de impresión en el papel deslizando a recibirlos; teclado para la escritura, ejes metálicos adaptados a las teclas; mecanismo tintoreo, etc.

La Memoria

de Educación Pública

Acusamos recibo de la Memoria del Ministerio de Educación Pública, correspondiente al año de 1926.

La memoria viene ilustrada con las fotografías de las Escuelas construídas en toda la República y reproduce los nuevos Programas de Educación Primaria.

Damos las gracias por el envío.

rectiva rinde a Ud. las gracias.

De Ud. atfo. S. S. y amigo,

ANDRÉS BOZA CANO

El Doctor Barrionuevo candidato a ocupar la Secretaría de Salubridad Pública

Hemos sido informados de que el ilustre galeno doctor don José M.^a Barrionuevo es el candidato a ocupar la Secretaría de Salubridad Pública.

Si tal rumor llegará a ser cierto, felicitamos al estimable doctor, por cuya distinción tan bien merecida.

La conferencia de anoche del señor Chaverrí Matamoros

Anoche se efectuó en el Pasaje Amerling, la tan anunciada conferencia del intelectual don Amado Chaverrí Matamoros.

Asistió regular número de gentes y el conferencista tardó mucho en llegar, llenándose el público de impaciencia.

Asistieron muchas per-

sonas de importancia entre ellos el General don Jorge Volio.

Un diario de la mañana no le concede importancia a la conferencia.

La Revista Blanca

Hemos recibido la Revista Blanca, publicación quincenal que se edita en Barcelona correspondiente al 15 de febrero del corriente año.

Como siempre contiene buena lectura.

EL GAS DE ALUMBRADO

El gas del alumbrado fué inventado por Lebon en 1797. Habiendo obtenido por la calcinación de la madera en depósito cerrado un gas inflamable, pero infecto, lo purificó y demostró la posibilidad de los pro-

Sociedad Cooperativa Constructora

Diez sorteos extraordinarios

San José, 15 de marzo de 1928.

Sr. Director de LA PRENSA Pte.

Muy señor mío: Por encargo especial de la Directiva de la Sociedad Cooperativa Constructora, tengo el gusto de comunicar a nuestro público que esta institución, está en condiciones de efectuar, durante cinco semanas consecutivas, dos sorteos extraordinarios además del reglamentario.

Es indispensable estar al día en el pago de sus cuotas, para poder disfrutar de los derechos que señalan nuestros estatutos.

Si Ud. publica esta nota en su importante diario, habrá hecho un beneficio a esta Sociedad, por lo que la Di-

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

REDACTOR-GERENTE: RICARDO FALCO M.

COLABORADORES: Lic. RÓMULO TOVAR MAX JIMÉNEZ

ADMINISTRADOR: HUMBERTO LIZANO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS: EDUARDO MONTEALEGRE

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION: 7^a Avenida Este No 344 SAN JOSE, COSTA RICA Teléfono 71. - Apartado 1311

LAS MEJORES NOVELAS EN LA LIBRERIA FALCO

¿Quiere Ud. construir?

El Aserradero y Depósito de Maderas

"La California"

Wm. Brealey

Le proporcionará las mejores Maderas a los precios más bajos, entregándole inmediatamente a entera satisfacción de Ud. los pedidos que le haga

Frente al Telar El Laberinto

Teléfono 1349

Apartado 293

fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Singrale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE



La comedia femenina

Por LEON ICHASO

El finísimo traje de baile desgarrado y por el suelo. El abanico de varillaje nacarino hecho añicos. Un sombrero claque ha ido rebotando al lado del perrito.

Ella, crispada, retorcida de coraje en la chaiselongue.

El desñosamente estirado en la butaca, queriendo velar en los espirales del cigarro egipcio la ira que lo muerde por dentro. ¿Qué explosión fulminante ha sacudido a la dulce Melita y su Quitico?

Y era dulce Melita como un bombón marrasquino y suave como la piel de su gatita. Y era para ella Quitico un refinamiento de mimo, un celador expusito de sus gustos y caprichos para cumplirlos. Melita no había conocido nunca el no de Quitico.

Fué ayer, en plena luna de miel, apenas gozado aun un año de matrimonio, el primer acto de trágicomedia.

Se acercaba la hora del gran baile de que se iba a celebrar en los jardines del Dancing Club Melita sonreía y besuqueaba a Quitico más amorosamente que nunca.

—¿Me encuentras bonita?—Le dijo cuando se completó durante tres largas horas las importantísimas minucias de su tocado o, para hablar con elegancia de su «toilette».

—En cantadora—dijo él estampondele un beso modernista en la nuca.

—Pues me talta todavía lo principal.

—¿Qué te falta?

—Verás. Vuelve la espalda... Ya está Levantó la pierna Melita y vió Quitico sobre la rodilla, en la redonda y sedosa curvatura del muslo un precioso reloj de oro encajado en una roja liga de seda.

Hizo un mohín de de contrariedad.

—¿Qué?—preguntó ella con anhelante viveza. ¿No te ha gustado?

—No me ha hecho gracia. ¿Cómo vas a mirar la hora sin levantarte la pierna?

—Este reloj no es para que dé a mí la hora.

—¡Claro! Es para que la dé a los demás.

—Ni a los demás ni a nadie—respondió Melita con insólita vehemencia. No da más hora que la de la moda.

—¿La moda de quiénes?—Del «smart» social.

Se la he visto a Chitita Martínez, a Cuquita García...

—¿Y a Tití Pérez?—Te estás riendo de mí?

—De tí, no. En tal caso del reloj en la liga.

—¡Bien! Pues si no la llevo, no voy al baile. Yo no hago nunca el ridículo.

—Ni yo tampoco.

—Así lo creía yo, pero te voy conociendo. Tú eres otro, completamente otro.

—¿Por qué? ¿Por qué creo que el sitio del reloj no es el muslo?

—Porque no me quieres.

(Pausa. Melita lloriquea. Quitico se le acerca para acariciarla).

—Mira—le dice Melita zalamera—levantándose otra vez la pierna para enseñarle el reloj—¿Te gusta?

—La pierna, sí; pero el reloj en la liga, no.

—Decididamente no voy al baile—clama—con voz descompuesta Melita.

—Ni yo tampoco—contesta Quitico aparentemente tranquilo.

—Tú y yo no nos entendemos ya.

—Si el entenderse gira en torno de una liga...

—¿Te burlas otra vez. Eres muy cursi para eso. (Quitico se reprime y calla).

(Melita se agita nerviosa, exasperada por el silencio de su esposo. De pronto en ímpetu de iracundia felina, rasga el traje y tritura entre sus manos el abanico. Quitico en su primer impulso se yergue, sin querer, amenazante. Pero acaba por arrellenarse en su butaca y echar humo).

Habrás sonado en el reloj de la liga la hora del divorcio?

.....

SUSCRICION POPULAR para obsequiar un caballo al Gral. don Jorge Volio Jiménez

Las cuotas se recibirán en la Administración de LA PRENSA para ser entregadas al tesorero general don Andrés Boza Cano.

Suma anterior... \$50.00

Pablo de Gordienko... 5.00

Noé Arias... 1.00

Todos los que deseen contribuir y que residan en las demás ciudades y pueblos pueden depositar su contribución en los agentes de este diario.

NOTA: no se recibirán cuotas de más de \$1.00 de cada contribuyente.



Servicio Radiográfico de LA PRENSA

Noticias de México

Aterrizaje de aviones norteamericanos en Veracruz

Méjico 15.—Han comunicado de Veracruz que esperan hoy a las 14 horas el aterrizaje en aquel puerto de los aviones norteamericanos que conducen al señor Davidson, Subsecretario de la Guerra americano y el General Fletch, quienes se dirigen a Panamá, se les prepara una cordial recepción. En Minatitlán espéraseles a las 17 horas, hoy mismo se les ofrecerá un banquete de recepción, el General Zarzosa con tropas compuestas de 26 batallones y la Banda Militar les dará la bienvenida y presentación en la Secretaría de Guerra.

La gran feria internacional que se efectuará en Méjico

Méjico, 15.—El Presidente de la República, según han informado los periódicos, recibió ayer al Comité de la gran feria internacional que se efectuará en esta capital a fines de mayo o principios de junio próximo, manifestándose unánimemente interesado en los trabajos que se llevan a cabo para realizar ese gran evento, expresando que el go-

bierno de la República cooperará y participará con todos los elementos que dispone a ese efecto.

La sexta conferencia rotaria en Méjico

Con asistencia de 800 rotarios mejicanos y norteamericanos, y de otras nacionalidades inauguróse ayer la sexta conferencia rotaria del tercer distrito. Inmediatamente dirigieron telegramas al señor Presidente de la República enviándole un cordial y respetuoso saludo, expresando que se proponen coadyuvar con su administración. Tom Sutto, vicepresidente del Rotary International pronunció un bello discurso que causó gran sensación, pues llegó a conmover hondamente la asamblea, llamando todos al amor de los pueblos; especialmente defendió a Méjico, con sus frases a cada momento fueron interrumpidas con frenéticos aplausos. Al terminar dijo que el Rotarismo debe trabajar por la Fraternidad Universal para estrechar las relaciones entre los pueblos de Méjico y Estados Unidos, para lo cual deberían mostrarse las misiones que recorran las ciudades llevando la semilla de la concordia y convencimiento mutuo. Fue estrepitosamente aplaudido.

Historia Universal del Proletariado

Veinte siglos de opresión capitalista

Relato histórico, documentadísimo y detallado de las luchas originadas por la desigualdad social, que bajo formas diversas y variados sistemas perdura desde los primeros albores de la civilización / Dos tomos de 800 páginas c/u., empastados \$12.00

Lotería del Asilo Chapul

PLAN PARA EL SORTEO

del día 8 de Abril de 1928

Emisión de 16.000 billetes a razón de \$20.00 cada uno divididos en vigésimos a \$1.00 el vigésimo

Valor en premios: \$201.600.00	
1 premio de \$50.000	\$50.000
1 premio de 10.000	10.000
1 premio de 5.000	5.000
3 premios de 2.000	6.000
10 premios de 1.000	10.000
44 premios de 500	22.000
03 premios de 200	600
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores, de \$200.00 cada una)	2.000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$150.00 cada una	1.500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$100.00 cada una	1.000
159 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$100.00 cada una...	15.900
1440 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$40 cada una	57.600
1.792 premios	Valor \$201.600

Hay cierto descontento en el público por la falta de estampillas de diez céntimos

Desde hace varios días las estampillas de diez centavos se agotaron y hasta la fecha no sabemos que se haya hecho nada para remediar las dificultades que la falta de ellas ocasiona.

No se explica por que puede llegar a agotarse tan inesperadamente valor de estampillas pues entendemos que a menudo se están renovando los pedidos u órdenes por nuevas remesas cuando se nota que algún valor va a escasear.

Debiera el señor Director General de Correos dictar alguna orden para que, ya que si se ha pedido alguna cantidad del valor agotado esta tardará aún muchos días para llegar, se resellen las de algún valor que no tenga mayor empleo, Así quedaría subsanada esa deficiencia.

A nuestras lectoras

Doña María Fonseca Zuñiga ofrece sus servicios de modista en la casa de doña Manuela de Falcó. Recomendamos a las personas de buen gusto tan distinguida modista. Puede ofrecer a sus favorecedoras gran variedad de figurines recién llegados de París.

También recibe señoritas que quieran aprender el difícil arte de confeccionar vestidos.

Atiende órdenes al teléfono 71: Apartado 633, Séptima avenida, este número 344, San José.

PARA NOVELAS EN DIRECCION DE LA PRENSA

Ricardo Falcó
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios.

Mi Mensaje a la Juventud

Recibimos un folleto cuyo epígrafe es: «Mi Mensaje a la Juventud», redactado por Santiago Argüello y editado por la Imprenta de Trejos Hnos. El contenido es interesante para todos.

ACUSANDO A SU SUEGRO

Victor Manuel Jaubert, presentó queja ante el señor Alcalde Cuarto, contra su suegro Luis Ceceño, por haberse metido a su casa y haberle quitado toda la ropa a su esposa, que según él la valora en cien colones.

Librería Falcó

BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresos, a \$1.50 cada tomo

Cuentos de Italia, Máximo Gorkh
El imperio de la muerte, Vladimiro Korolenko
El calvario, Octavio Mirabeau
Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol
¿Qué hacer?, León Tolstol
Ideario, Enrique Malatesta
Crítica revolucionaria, Luis Fabbri
¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo
El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas
Las mañanas de Florencia, John Ruskin
Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin
Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin
Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine
Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbri
La vida universal y el origen de los seres, Victor Delfino
Las ruinas de Palmira, por el Conde de Volney
La vida trágica de los trabajadores, por el Dr. G. Feydoux
La revolución social de Rusia, por Maximó Gorkh
Ciencia y Materialismo, por C. Latorneau
De frente al ateísmo, L. Arreat
La propiedad infantil, L. Ferri
La Cencia y la Conciencia, por C. Vacherot
Los venenos de la inteligencia, por R. Richet y Delfino
Náufragos, por Adrian del Valle
Ideología y táctica del proletariado moderno, por Raouli Rocker
La Victoria, Federica Montseny
El mundo nuevo, Luisa Michel
Miguel Servet y Calvino, A. Dide
El individuo y la sociedad, Juan Grave
En Anarquía, novela, Camilla Pert
La única salvación, P. J. Proudhon
El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot

La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácilmente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos.

Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel.

Podemos servir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Librería Falcó

LECTURAS SELECTAS

A \$0.30 EL TOMO

La escuela altruista, por Auselmo Lorenzo
La Basílica fantasma, por Pierre Loti
El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde
Miscelánea literaria, por Juan Maragall
La ciencia y la metafísica, Carlos Gagliardi
Lezuros, por Angel Guaita
La vida que pasa, por Edoardo Zamacoia
El estado docente, por Ricardo Castro M.
La canción triste, poesías, Vicente Medina
Del momento fugaz, Leonardo Montalbán
Homenaje a Francia, por varios autores
Desde Europa, por José Enrique Rodó
Diálogos sobre la Belleza, Feo. Pi y Margall
Páginas selectas, por Jacinto Benavente
Antología hispano-americana, Nicaraguá
Malos vecinos, por Georges Clemenceau
El patio azul, por Santiago Rusiñol
De sobremesa, por Jacinto Benavente
Bronces de antaño, teatro, E. Calasmita
El jardín de Epicuro, por Anstole France
Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.
Juan José, por Joaquín Dicenta
Artículos, por Eca de Queiroz

LAS MEJORES NOVELAS en LA PRENSA

Ecos de San Ramón

Indice de noticias

Alvarito, el chiquillo bueno ya tiene su compañerita: una bellísima muñeca rubia, un bibelot encantador que junto trajo propicia.

El hogar de don Augusto Jenkins y su señora esposa doña Adela M. de Jenkins está de plácemes.

Y compartimos sinceramente su alegría.

Hadas buenas, hadas sabias de piel tersa y corazón magrísimo llegaron a la cuna de la pequeña a deshojar serenamente, el clavel de un día: una, la felicidad, otra, la vida larga, la de más allá la belleza y la de acá, la pequeña, trajo en un estuche una perla valiosa que colocó serena de la recién nacida: la inteligencia y la bondad a que ella es merecedora por la prosapia de sus progenitores. Llenos de júbilo comunicamos esta noticia, llenos de júbilo compartimos lo rosado de la hora. Alvarito ya tiene una hermanita: una compañerita menor a quien él querrá mucho y a quien ella tendrá un gran cariño.

En su cunita blanca, como en un lecho de flores vimos la pequeña toda envuelta de su afecto, aureolada por una panoja de simpatía hondísima.

Y la vimos sonreír. Parecía por lo bella y lo graciosa una princesa de una leyenda azul, de la Suiza de ilusión y de armonía; suave y primorosa: era un lindo querubel!

Ella crecerá feliz, la suerte le tocará sus sinfonías mejores; el Destino irá a su paso tejiendo una alfombra rica donde el rojo del rubí y la brujería del topacio que reberberea como una burbuja de champagne, donde la amatista y el zafiro y las ro-

sas y los lirios vivirán en un consorcio alado el peso gentil del bibelot. De todo corazón compartimos su alegría.

Esa tarde dominical, llena de luz y de perfume, soleada toda vió nacer la muñeca. Y la pequeña trae en sus ojos el vigor de una estrella y en sus miradas la dulzura de una balada escandinava y en su corazón el tesoro de ser buena y ser feliz.

Como el cuento para ella deseamos una senda florecida en clavelinas.

Y ese hogar tan dichoso será más feliz ahora; por eso somos con ellos en su alegría.

Chiquitina: que la vida te sea propicia en todos sus múltiples encantos: esos son los deseos más cordiales que hace

Irino Echavarría

San Ramón, marzo 1928.

El azúcar del Ingenio VICTORIA es el mejor del país. Pídale siempre cuando haga sus compras.

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios. Informarán en la Redacción de LA PRENSA.

SU ANUNCIO EN ESTE DIARIO ES DE GRAN BENEFICIO PARA USTED

El Pbro. don Miguel Conde Zubieta vive ahora en una finquita de Concepción de Alajuela, y allí tiene una bonita cría de gallinas de pura raza.

La carretera de Cartago de esta capital se encuentra en mal estado, por lo que urge una pronta reparación.

Viene para esta capital el Circo Ayala, que últimamente ha estado trabajando en Alajuela. Tiene una gran colección de animales amaestrados.

Estuvieron en esta capital don Emilio Ibarra y doña Angela de Ibarra en unión de don Calixto Quirós y dos jóvenes más, quienes vinieron de Paraíso.

Personas llegadas últimamente de Nicaragua informan que la situación allá es caótica e invisible, por lo que vienen a esta República donde se vive felizmente.

Dícese que el Vaticano y el Quirinal en Italia, están apunto de partir un confite amigablemente.

En esta capital son muchas las construcciones que se están llevando a cabo. Asimismo se construyen bastantes

cloacas en las casas que no tienen.

El Licdo. don Cleto González Víquez reunirá la diputación cletista para tratar importantes asuntos políticos relacionados con la inauguración del nuevo gobierno y las designaturas a la Presidencia de la República.

El manifiesto del Partido Republicano a los costarricenses continúa publicándose en uno de los diarios matinales, mereciendo censuras de tontos y troyanos.

En la República de Chile ha habido un movimiento subversivo y muchas personas han sido deportadas, en cuenta los hijos del ex-Presidente Alessandri.

En Nicaragua se preparan para las elecciones presidenciales que serán el primer domingo de octubre del corriente año.

En Honduras también se preparan para efectuar las elecciones presidenciales, a fin de elegir el sustituto del Presidente Dr. Paz Barahona.

La tirantez de Relaciones diplomáticas entre Guatemala y Honduras han desaparecido. Mejor por la paz de la América Central.

Mañana un gran estreno de Hoot Gibson en el Moderno se titula JACAS PINTADAS esta noche reprise de La gran Duquesa y el camarero



HOOT GIBSON

Estarán de plácemes los aficionados al cine sensacional. Y decimos que estarán de plácemes por que sabemos que en San José a un gran grupo de aficionados a las películas de Hoot Gibson y mañana el Moderno tiene la suerte de ofrecer un estreno de ese idolo de la pantalla.

Se titula la película que pasará mañana en la función de las 8:30 p. m. en el Moderno por primera vez «Jacas Pintadas» y garantizamos a nuestros lectores que será un éxito sensacionalísimo.

Pocas películas hemos

visto de este género más completa que «Jacas Pintadas» y nunca hemos visto a Hoot Gibson en una creación más completa y emocionante. En esta obra el público podrá ver un auténtico rodeo al estilo americano con sensacionales carreras de caballos y montada de potros salvajes y toros salvajes que ponen los pelos de punta.

Estamos absolutamente seguros que «Jacas Pintadas» llevará mañana al Moderno una multitud inmensa y que Hoot Gibson obtendrá uno de sus más señalados triunfos.

Esta noche en la función de las 8. 30 p. m. se reprisará la preciosa y original comedia «Paramount» que se titula «La gran Duquesa y el Camarero» por Florence Vidor y Adolfo Menjou y a las 7. p. m. se estrenarán divertidas y espléndidas películas cómicas.

FERROCARRIL AL PACIFICO Itinerario No. 17

TRENES RUMBO OESTE				ESTACIONES	TRENES RUMBO ESTE			
TRENES MIXTOS					TRENES MIXTOS			
SEGUNDA CLASE	PRIMERA CLASE				PRIMERA CLASE			SEGUNDA CLASE
Diario excepto domingos	Diario excepto domingos	Diario	Diario	Diario	Diario	Diario excepto domingos	Diario excepto domingos	
Hora	Hora	Hora	Hora	Hora	Hora	Hora	Hora	
6.30		15.00	9.00	SAN JOSE	14.34	11.03	14.05	
6.36		15.05	9.05	SABANA	14.28	10.57	13.55	
6.48		15.15	9.15	PAVAS	14.16	10.45	13.40	
7.15		15.35	9.35	SAN ANTONIO	13.56	10.25	13.15	
7.27		15.45	9.45	OJO DE AGUA	13.43	10.10	12.40	
7.41		16.00	10.00	CIRUELAS	13.33	10.00	12.25	
8.05			10.20	TURRUCARES	13.10		11.55	
8.18			10.31	CEBADILLA	12.51		11.20	
8.35			10.52	ATENAS	12.43		11.10	
8.58			11.02	BALSA	12.25		10.26	
9.07			11.18	MANGOS	12.07		10.04	
9.15			11.25	ESCOBAL	11.41		9.56	
9.15			11.43	CONCEPCION	11.43		9.35	
9.55			11.59	HACIENDA VIEJA	11.23		9.10	
10.45			12.20	OROTINA	11.10		8.55	
11.00			12.31	COYOLAR	10.32		8.22	
11.15			12.43	CEIBA	10.20		8.02	
11.25			12.50	CASCAJAL	10.12		7.50	
11.45			13.07	JESUS MARIA	9.55		7.30	
11.55			13.12	CAMBALAHUE	9.50		7.20	
12.01			13.16	SALINAS	9.45		7.10	
12.07			13.22	MATA LIMON	9.40		7.03	
12.11			13.25	CALDERA	9.36		6.59	
12.34					9.15		6.36	
12.45	7.10		14.10	ROBLE	9.10	17.00	6.30	
12.55	7.20		14.20	CHACARITA	9.00	16.45	6.15	
13.10	7.35		14.35	PUNTARENAS	8.45	13.30	6.10	

CIRUELAS y ALAJUELA TRENES MIXTOS

RUMBO OESTE	ESTACIONES	RUMBO ESTE
1ª. Clase		1ª. Clase
Diario		Diario
Hora		Hora
16.00	CIRUELAS	10.00
16.07	LAGUNILLAS	9.48
16.11	MONTECILLOS	9.45
16.20	ALAJUELA	9.35

RAMAL DE ESPARTA TRENES MIXTOS

RUMBO OESTE	ESTACIONES	RUMBO ESTE
1ª. Clase		1ª. Clase
Diario excepto domingos		Diario excepto domingos
Hora		Hora
6.15	ESPARTA	17.55
6.45	BARRANCA	17.30
6.55	LA RIOJA	17.20
7.10	ROBLE	17.00

Sociales

VIAJEROS

Partió para Limón don Roberto Smyth.

-De ese lugar llegó el doctor Lewi Wilson.

-A Puntarenas regresó don Luis París.

-Regresó de Puntarenas el Lic. don Manuel Castro Quesada.

-Del mismo lugar regresaron el Licdo. don Cleto González Víquez, presidente electo, el Lic. don Luis Anderson y el doctor Rojas.

-Para Turrialba partió doña Liduvina F. de Escalante donde permanecerá por algunos días.

-Se encuentra entre nosotros procedente de Heredia la señorita Benigna González Solera.

-Entre nosotros estuvo doña Juanita Alvarado procedente de Heredia.

LAS MEJORES

NOVELAS

EN LA

LIBRERIA FALCO

SU ANUNCIO RESULTA EFICAZ EN

NUESTRO DIARIO

Tostador de café grande

NUEVO DE BOLA con una capacidad de 150 libras

VENDO Tomás Fernández F. ALMACEN

Obras completas de PAUL VERLAINE, traducidas por ilustres poetas españoles, con bellas ilustraciones, a \$ 3.00 el tomo.

Poemas saturnianos / Los poetas malditos / Luisa Leclercq / Fiestas galantes / Canciones para ella / Confesiones / Cordura / Amor / Carlos Baudelaire: Viaje a Holanda / La buena canción / Antaño y ayer / Mis hospitales y mis prisioneros

Avisos económicos

IMPORTANTE: a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará ₡ 1,00 y ₡ 2,00 respectivamente. De igual manera se procederá con los suscriptores nuevos

RADIUS Fábrica de espejos de A. Llerandi. Se traslado frente al Teatro Variedades, gran surtido de espejos biselados para muebles. Hacemos marcos para cuadros a precios baratísimos. Molduras, estampas y vidrios. Cristales especiales para autos. Cantos pulidos - Teléfono 1346.

Sellos de correo: por 100 a 1000 sellos de correo de países sud y centro-americanos, igual número de sellos de Europa o una colección de billetes moneda de guerra alemán. Surtidos completos de sellos de correo contra referencia. - Friedr. Peter, Export, Würzburg, (Bayern), Alemania.

Modas: Para estar al corriente de las novedades en vestidos para señoras, señoritas y niñas, lea usted las revistas LA MODA ELEGANTE y LA MUJER EN SU CASA que se venden en la Librería Falcó. Precio: UN COLON ejemplar. Le тура agradable y buenos consejos.

Cultura: Para triunfar en la lucha por la vida toda persona debe tener por divisa CULTURA. ¿Cómo se consigue esa divisa? Comprando buenos libros. En ninguna librería los conseguirá usted mejores y mas baratos que en la Librería Falcó. Haga usted la rueba py se convencerá.

Gratificación dará una a quien me de señas de un par de gemelas de oro, con una chispa y un rubi robadas en los baños de Puntarenas el domingo. - Eduardo Montecalgre Castro, LA PRENSA

Habitaciones: Si desea Ud. encontrar una buena habitación cómoda, higiénica y céntrica, en la Administración de LA PRENSA e Inj. en 7ª avenida, Este Teléfono No. 71.

Compro los números 7, 10, 18 y 23 del tomo 1º de REPERTORIO AMERICANO y el número 1 del tomo 2º Pago buen precio. Ricardo Falcó

Mecánico Ricardo Melgar ofrece sus servicios en toda clase de reparaciones de maquinarias y todo lo concerniente al ramo. Recibe órdenes en el taller mecánico de Fermín Umaña, frente al Cometa.

Casa grande, amueblada, se alquila en Cartago. Situada en muy buen punto y con magnífica ventilación. Dirigirse en Cartago a La v. de Volio.

CAMPO AJENO

Una visita a la oficina dental de don Benito Marín Q.

Ayer al medio día se nos ocurrió hacerle una visita al estimable amigo don Benito Marín Q. en su despacho situado al lado del doctor Vargas Araya.

Le encontramos como de costumbre al pie del cañón, ocupado en arreglar unas planchas.

Al instante se levantó de su asiento y se apresuró a saludarnos con la amabilidad y cortecía que le caracteriza.

¿Cómo está usted amigo don Benito, le preguntamos?

Muy bien, nos contestó y usted qué tal?

¿Qué nos cuenta de nuevo don Benito? No tengo nada que contarles, todo más o menos lo mismo, aquí me tiene a sus órdenes siempre en el trabajo, esa es mi vida y mi gran placer.

Da gusto ver el lujo y el orden en que tiene montada su oficina así como también el aseo que reina en todo su despacho.

Entramos un rato en conversación con él y le hicimos las preguntas siguientes:

Díganos don Benito con quiénes trabajó Ud. y cuántos años?

Pues les diré:

Con don José Jiménez Núñez, seis años, con don Ricardo Kriebel, tres años; con el señor Fischel, dos años; y con don Octavio Silva, dos años.

Durante todo este tiempo estuve recibiendo clases de Anatomía, Fisiología y otras ciencias con los doctores Jiménez Núñez y Odio de Granda.

¿Cuántos años hace que trabaja en dentistería? Tengo más o menos unos veinte años y en enero del año 1924 presenté mi examen de incorporación ante un tribunal compuesto de las siguientes personas: doctor Orozco Casoria, doctor Ortiz Odio, doctor Jiménez Ortiz, doctor Mariano Valenzuela, doctor Enrique Calvo, habiendo sido aprobado.

¿Por qué entonces no fue usted incorporado?

Yo no me explico, puede esto obedecer talvez a alguna intriga que no falta, pues creo que a la hora de la votación sólo una bola negra tuve.

Debo manifestarles que durante el tiempo que tengo de trabajar sólo, todos mis clientes se muestran satisfechos de los trabajos que les he hecho.

Es de lamentar que un hombre del empuje y competencia de don Benito, no sea incorporado ante la facultad de dentistas y desde luego hacemos un llamamiento a la directiva, a fin de que sea aceptado y se le extienda su correspondiente certificado de incorporación.

ENTRADA CONTINUA DESDE LAS 5-30 EN ADELANTE

Teatro VARIEDADES

VIERNES 16 DE MARZO DE 1928

A las 5-30, a las 7 y a las 8-30

La sensacional y bellísima producción

El Hijo del Sheik

por Rodolfo Valentino

Entrada 50 céntimos

Domingo en los TEATROS América y Variedades

Sublime apoteosis - Triunfo artístico

El Rapto de Elena

Elena de Troya la más encantadora vampiresca que existió en la historia de la humanidad. Película soberana que hará eco en los anales de la cinematografía.

Obras de ENRIQUE BARBUSSE

A ₡ 3-50 EL TOMO

- El fuego / Claridad / Fuerza
- El resplandor en el abismo / Jesús
- Encadenamientos, (2 tomos)
- Nosotros / Los verdugos / Algunos secretos del corazón, ilustrada
- Los Judas de Jesús

Las obras de Barbusse son las que verdaderamente ilustran y deleitan al mismo tiempo. Léalas usted y se convencerá que es cierta nuestra recomendación. En la Librería Falcó están en venta los mejores libros

ESTAMPA

GRAN SEMANARIO GRAFICO Y LITERARIO DE LA ACTUALIDAD ESPAÑOLA Y MUNDIAL

- LA IMAGEN DEL MOMENTO
- EL COMENTARIO OPORTUNO
- LA INFORMACION INTERESANTE
- LOS ESCRITORES PREFERIDOS

48 páginas de lectura con magníficas ilustraciones. 30 CÉNTIMOS ejemplar / De venta en la Librería Falcó. Se puede servir desde el primer número.

Obsequio al Gral. Volio

El señor Humberto Lizano, administrador de este diario, está encargado de recibir las cuotas de ₡ 1.00 de cada persona que desee contribuir al obsequio que se hará al General Volio, consistente en un hermoso caballo, de acuerdo como lo propuso el señor Ricardo Falcó.

En la administración de LA PRENSA se recibirán las cuotas contra recibo. Cada contribuyente será inmediatamente incluido en la lista que se publicará todos los días.

Cada vez que se hayan recogido 50 cuotas, le serán entregadas al señor Andrés Boza Cano quien las depositará en el Banco de Cooperación Nacional del cual es Gerente.

TEATRO MODERNO Teatro Adela

VIERNES 16 DE MARZO DE 1928

HOY A LAS 7 P. M.

A las 7 p. m. Estreno de espléndidas

COMICAS

Esclava del pasado

A LAS 8-30 P. M.

Gran éxito - A petición - Gran éxito - La soberbia comedia Paramount basada en la obra de A. Savoir que se titula

La gran duquesa y el camarero

Creación de los eminentes artistas Florence Vidor y Adolfo Menjou. Uno de los grandes triunfos de Paramount en este año

Mañana Sábado: Hoot Gibson en su más sensacional creación

Jacas Pintadas

El domingo la obra maestra del cine contemporáneo

El destino de la carne

Dejará profundas huellas entre el público amante a los buenos espectáculos



Por su dramaticidad, emoción y belleza «El Rapto de Elena» o «Elena de Troya» dejará profundas huellas entre el público amante de los buenos espectáculos. La magistral interpretación por los más célebres artistas de la Comedia Francesa y alemanes, han hecho de ella una de las obras de más mérito y de mayor sensación en la cinematografía moderna.

Por todo ello y por la magnífica interpretación del argumento, basado en la más célebre novela, es «El Rapto de Elena» la super producción que ha merecido el homenaje de todo París, literario, artístico y social. El rapto de Elena da la sensación de la verdad, es la película dramática, conmovedora y sorprendente, agradable e interesante.

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida TESORERIA

La Directiva del año actual, propuesta a dar toda clase de facilidades a aquellas personas que no han ingresado a esta Sociedad, de tan positivos beneficios para sus familias, ha acordado en una de sus últimas sesiones -reconocerles el valor del examen médico.-

La Tesorería tendrá mucho placer en dar toda clase de informes que se le soliciten, demostrándoles al mismo tiempo, la respetabilidad de esta institución la que cuenta con más de treinta y un años de vida y que al 31 de Diciembre ppdo., cuenta con 2104 socios distribuidos en la República. Dará también todo lo que acerca del funcionamiento para los cobros, los que están basados estrictamente en la cooperación económica y calculada al alcance de todos los recursos. La correspondencia que se le dirija será contestada inmediatamente y se proporcionarán las fórmulas reglamentarias para el ingreso, estatutos e informes impresos del año ppdo. o de años anteriores.

Considérese que la mejor herencia que puede dejarse a una familia, ocasionando ello un insignificante desembolso mensual, es una Póliza de esta sociedad, la que fué fundada exclusivamente para que las gentes pobres tengan sus recursos para solventar sus graves dificultades en los momentos más apremiantes que falta el jefe de la familia.

Con un desembolso anual de ₡ 18.00, que lo paga en mensualidades de ₡ 1.50 obtiene usted un seguro o que le producirá la suma de ₡ 700.00 y con ₡ 36.00 (cada mes ₡ 3.00) tendrá usted un producto de ₡ 1.500.00 etc.

Las pólizas que tenemos son desde ₡ 0.50 a ₡ 5.00. Oficina de la Tesorería: Frente al Edificio de Correos y Telégrafos, lado Este del Parque Unión.

ALBERTO ARAGON

Anunciarse en este diario es vender con prontitud